
ENTREVlSTAS 
INSTITUCIONES Y PERSONAJES 

EL VIII CONGRESO ESPANOL 

DE PEDIATRIA 

Entre el gran número de especialistas con que cuenta la 
Pediatría en España, el Congreso nacional viene a ,ser como 
una prestigiosa institución. La circunstancia die oelebrarse este 
~o, y por pri~m v,ez, ,en Barcelona, así cotno el hecho die 
s~r ª11imado por el ilustre catedrático de nuestra Facultad de Me
dicina, Dr. D. Rafael Ramos, ha presta:do a sus actos un singular 
relieve ciudadano que ct,e,erílos un deber reflejar. 

Pero hay una circunstancia que nos ha movido a t raer a 
las páginas de esta sección la presente entrevista, aunque elk.t 
1110 ,quede prbpiamente encuadrada en el cada vez tnás restringído 
oampo .:de la filosofía; es el hecho de que en este Congreso sólo 
h:a sonado la voz de los médicos pediatras, quedando descartada 
la participación de psicólogos, juristas y pedagogos, pese a que 
los ·dos últimos t,emas discutidos trataban de «Higiene escolar y 
problemas de psicopatología infantil» y «Protección al niño 
abandonado». No es este el lugar para hiacer el adecuado, comen
tario; in.<1 obstante, debemos recordar que en la Primeta Semana 
de Filosofía celebrada en Madrid, la voz cantante, sobre toda 
en los temas de Psicología, la llevaron los médicos, y no co:trtti 
Lioencia<los .en Filosofía sino como Licenciados en Medicina. 

Todos los temas, pties, fueton tratados desde el punto de 
vista tnédico y por esto nos h1emos dirigido a la más álta 
Eitltoridad barcelonesa en el campo de la Pediatría, al Dr. Dort 
Rafael Ramos. 

En la alegre sala de la Escuela de Pediatría, ,entre risas y 
llantos infantiles, aco,gedot oasis en medio de la sev,erida¡:tl 
(lipspitalatia del Clínico, encontramos al Dr. D. Luis Tori1es 
Marty, Ptofesot A<ljurtto de la cátedra, quien con ;:;u proVlerbiái 
1$nabilidad nos pres,enta al Dr. Ramos, satisfaciendo con todá 
clase de detalles nuestra ctttiosidad. 
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-R,ecordando la frase de Quilón «con.;;1dernd ,el fin», ¿ cuá,. 
1es han sido los fines del Congreso ? 

-Los congre3os se reúnen periódicamente, y además de 
fomentar iel conocimiento de la es,pecialidad, ,encomiendan po
nencias ,que tratan de puntos funda;menta1es, y plantean comu
nicaciones para que se puedan conocer los puntos de vista de 
la3 diversas escuelas tanto en puericultura como en pediatría. 
Se ha invitado a personalidadés extranj1eras de la pediatría, para 
que aun sea mayor iel intercambio de cuantos oonocimientos se 
riefieran al niño obj,eto de nuestros afanes. 

-¿Porqué se ha ce1ebrado este año en ,Barcelona? 
-En /realidad tocaba ya a nuestra ciudad, después de ha-

berse celebrado antJerior,es congresos en otras capitales de pro
vincia como Sevilla, Santander ... Creo yo --;-interviiene el Dr. To
rres Marty- que ,el pr:estigio del Dr. Ramos ha influi(do 
poderosamente para esta designación. 

-El temario del Congr,eso, ¿es puramente científico? 
-Sí, evidentemente. · . . . . . . . 
-:--:--¿ Alguná' nov,edad con respecto a loiS ant,erior:es ?. . . 

, .. -La ,exposición c1e. trabajos científicos, historia1es clínicos, 
~paratos, publicaciones, etc., una verdadera ,exposición óentÍ'
fi<;:a que ha mostrado ,el alto niviel alcanzado en nuestra patria. 
en.el cultivo de ,esta especialidad. También, apart,e de la corres
dondi,ente exposición de las casas comercia1es, se ha celebrado 
qna .interesante exposición ardstica dirigida por ,el Dr, Usa:µ.di
ia,ga y el· Bibliot,ecario de la Facultad de Medicina, ,en la, que 
junto a co1ecciones que . tratan de la especialidad pudiéron: 
admirarse primitivos con temas pictóricos sobre la .maternidad 
y· la infancia. Dato curioso fué la exposición de muñecos y la 
extraña .co1ección de sonajeros propiedad de la familia Delgado. 

· -Dentro del cuestionario general del Congi,:eso, ¿qay algún· 
rema al que se haya prestado especial at,ención? . . . 

· -La cátedra de Baroelona contribuyó _con sus aportaciones 
tanto a las ,· ponencias como a los· temas gen~rales, pero de ma,
riera ¡especial con sus estudios sobr:e ,enformedades v,emolítica;s y 
~emorrágicas, y sobr:e todo con una serie de tntbajos ~noami- . 
nados a, .plantear la -situ;:i.ción actual del. tratamiento ·de la 
tu,qerculosis infp.ntil por las nuevas drogas. . 
· -Sobre ,el 4 2 í·y el 5 º tema que trat.an de. asuntos q.e glian 

interés para psicólogos, juristas . y pedagogos . ¿ se recfüiero:n 
muchas comunicaciones ? · . 
_ . 7 Cabe t9das las ponencias s,e . recibieron. trabajo~ tanto de 

~diatras nacionales como éxtranjeros, aproximadamente unos 
í14ó'. R1elacfonados con la higieI11e escolar y la psic9patologfa. 
i:pfa~til, así ~<?IDº sobre el . inueresant~si!llo capítulo, de la, pro-. 
tec.c16n al nmo abandonado, se rec1b1erorn .documentadísmras. 
comunicaciones de los . doctores Murioyerrqi · Bassol~, · Zamora, 
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si0bre · nuevas oti1entaciones de la hig~ene e~oolar, tanto ' ;física 
oo¡mo psíquica, y nuevas corrientes de adopción de menores 
.ia.ba:ndonados . . 

: · .- Y para estos temas, ·. que bien mirado, son 'los únicos 1en :. 
l&s que .· cabrían · otras colaboraciones, ¿ hubo comunicacioitlle& 
de otros ,especialistas no médicos ? · 

,'., -No, porque dado el escaso tiempo die que s,e disponía y la 
profundidad de los temas pr,efijados así se convino; á.un.qúe 
hubieran sido gratas e interiesaJntJes otr,a:s colaboraciones, los fines 
dél ,Congreso estaban dirigidos hacia aportaciones de índole pu
ra:mente .médica, de modo que -0tros pU!édan ütiliza:r nuestros dic
támenes como puntos de · reforencia. ·'. . 

-Ya que la Cátedra de Pediatría ha tenido párté tan t,e1e
\V,ante en la organización y celebración. de este Congtesó, ¿quiere !. 
dtedrme cómo .funciona .? . · · ' 

-En cada Facultad de Medicina existe una catedra dé' P,e- · 
diatría a. cargo del catedrático titular, con profesores adjuntos 
y médicos auxiliares .· 'En Baroelona, el caoedrático de Pedía.
tria tí,ene además la Dirección de la Escuela departamental de 
puericultura, ·dependienoe de la Dirección General die Sanidad, y 
tiene por obj,eto preparar médicos puericultores diplomados, 
maestros, enfermeras, ;etc., cuyo profesorado está compuestQ 
por catedráticos de la Facultad, a::;í como ,el Dr. Córdoba, de la 
Junta de protección a la infancia, ,el Dr. Tornes Marty y otros. 

-¿ E1 objeto especial de la Escuela de Puericultura? 
-Es formar médicos ,especialistas con ,el objeto de disminuir 

la mortalidad infantil. 
-¿ Cómo consideran al niño deficienoe mental? 
-Como ,un enfermo igual que los demás que se tratan ,en .la 

cátedra. En ella existen facultativos ,especializados en psiquiatría 
infantil, !pero la cát1edra sólo dictamina, ,el trabamiento se aplica 
•en,1escuelas especia1es de anormales y asilos. 

-¿ Se desenvuelve bien la cátedra? 
-Ti,ene sus dificultades, como, todas las de su géruero, pero 

s¡e desenvuelve con normalidad, aunque no puede at,ender a 
todos los extremos. Gracias a Dios, existen patricios, como la 
familia Feliu, que ha costeado un pabellón infantil, y hay agru
paciones, como la llamada Peña XIII, que coadyuvan a la iasis
tencia de los pequeños. Además, ,exist,e un plan de construcciones, 
a :desarrollar en breve plazo, que permitirá atender debidamenlle 
¡a todas las necesidades. 

-Ci,entíficamenoe, .¿ qué edad abarca la Pediatría ? 
-Desde el nacimiento hasta la pubertad, la cua:1 es ya una. 

especie de üerra de nadie ent11e la Pediatría y la MedicÍina 
General. , 

-Estando, pues, el niño tratado por el pediatra, en edad 
-escolar, , ¿ considera útil la colaboración del psicólogo esoo1ar ? 
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-No sólo útil sino necesaria, sobre todo en el terreno de las 

1enfermedades mentales. 
-¿ Alguna cosa más para cuantos desde el campo de la psi

cología pedagógica siguen, con el justificado interés que les 
marca su vocación, cuantas actividades se refieren al niñQ 
objeto ~e sus desvelos? . 

-Creemos que su colaboración será cada día más inter-esant,e,. 
por cuanto no debemos olvidar que estamos afortunadamente 
bajo ,el signo de lo psicosomá.tico, y especialment,e nosotrO¡S, 
tenemos como lema la frase de Santo Tomás : que ,el hombre 
es ~ compuesto de alma y cuerpo. 

He aquí pues un reflejo, quizás tenue, pero en modo alguno, 
desapasionado, del pasado Congreso Español de Pediatría, que 
ha sido como un toque de atención para todos cuantos estudian 
con vivísimo interés, a vieces coartado por la impotencia, los. 
problemas psicológicos de la infancia. 

M . DE GUZMAN. 


